

Intervención del Presidente de la República en Inauguración de la Escuela D-564,  
Salomón Sack  
LO ESPEJO, 7 octubre de 2003

Hemos llegado acá con el ministro de Educación, con el intendente, con el senador Foxley, presidente de la Comisión de Hacienda, que ve los presupuestos, a compartir con ustedes un momento de alegría. Estuvimos, efectivamente, acá en agosto del 2002. El centro de padres, ustedes, me hicieron una invitación a que viniera a conocer las condiciones de la escuela. Llegamos acá con mi mujer, Luisa, y compartimos con ustedes, vimos algo de lo que se expresaba en ese video y les señalé entonces que Chile tenía que ser un poco distinto al de hace 40 años atrás y que la escuela que había correspondía a otro Chile y que si el país había crecido, si se desarrollaba, tenía que tener una escuela acorde con lo que es el Chile de hoy.

Aquí hay una parte de la historia de Santiago, de cómo se fue haciendo ciudad con los primeros pobladores a los que con mucho orgullo usted se refería. Esto significa que somos capaces de transformar el país en algo distinto.

Al llegar aquí la primera vez, las condiciones precarias del establecimiento, modestas, no significaban que en este establecimiento no hubiera avances, porque este establecimiento mejoró sistemáticamente las pruebas del Simce. Eso merece un aplauso para los profesores, para el director, para los padres y apoderados y para los alumnos. A nivel comunal sacaron un premio a la Excelencia Académica el 2002 y el 2003. Entonces, ahí fue cuando prometí que haríamos un esfuerzo para tener un establecimiento nuevo.

Hoy quise acompañarlos y caminamos con algunos de los niños desde la escuela Raúl Sáez, porque desde noviembre del año pasado tuvimos niños de allegados en otra escuela. Esas condiciones eran expresión de solidaridad, en el gimnasio de esa escuela había cuatro o cinco cursos, separados sólo por muebles y cajones, y el tremendo esfuerzo de educar en esas condiciones es muy difícil. La televisión me acompañó, y espero que haya filmado esas escenas, y que vean que hay una expresión de solidaridad para acogerlos, mientras aquí se construía esto.

Cuando allá tengan alguna necesidad, estoy seguro que aquí también los van a acoger, porque así tenemos que ser, construir un país con una cultura solidaria, que nos ayudamos unos a otros, y que mientras se construía esta escuela, los alumnos estaban un poquito apiñados en el gimnasio, pero el esfuerzo valió la pena. Por eso hoy día caminamos desde allá hasta acá con ellos, para simbolizar que en este país las cosas que se dicen se hacen, y que en este país queremos que haya un avance en todos los lugares, hoy ustedes tienen la sensación que a este rincón de Lo Espejo, el crecimiento y el progreso llegó a través de esta escuela, que es lo que nos corresponde al Chile de hoy. Aplausos por ustedes, porque son esfuerzos que ustedes han hecho.

Me parece muy importante que se haya invitado a los vecinos a conocer este establecimiento, porque estas nuevas instalaciones, si las aprovechamos bien, nos debe permitir duplicar la cantidad de estudiantes que aquí se educan. De los 197 que hoy día hay, se puede llegar a 300 ó 400 estudiantes en este establecimiento. Y junto con eso, entonces, le quisiera decir al director que a partir del año próximo este establecimiento se va a integrar a la Red Enlaces. Y eso significa que en marzo próximo llegarán acá 6

computadores, y a través de la explicación que ha dado de banda ancha el ministro Bitar, va a poder haber una conexión inmediata a Internet. Y eso es un gran avance para nuestros niños.

Me gustaría que en este avance que van a tener los niños, también puedan hacer participe a los padres y apoderados para que vengan acá los sábados, los miércoles en las tardes, después que se cierra la escuela, o los domingos en la mañana, a aprender también a manejar el computador y a poder estar al día en lo que son estas nuevas técnicas. Esto es muy importante, y estoy seguro que los padres y apoderados van a hacer un esfuerzo y van a poder acompañar a sus hijos en esto que es la forma de poder también saber leer y escribir en este siglo XXI. Esto es muy importante. Estamos abriendo las escuelas y estoy seguro que esta escuela va a aprovechar sus instalaciones, sus computadores, la conexión a Internet y los padres y apoderados también van a volver a la escuela, como corresponde, porque la vida, en definitiva, es estudiar siempre un poquito más.

Hemos escuchado al ministro señalar el presupuesto del año próximo. Ayer el ministro de Hacienda habló al país y dijo lo que esperamos para el año próximo. Y lo que se hace en esta escuela no es algo aislado, lo que se hace acá con esta nueva escuela es parte de este país.

Quiero que pensemos una sola cosa: Chile tiene 9 mil escuelas, y el ministro ha dicho que con el esfuerzo que vamos a hacer este año, de 500 escuelas adicionales, vamos a tener 1.800 escuelas nuevas o ampliadas. Eso quiere decir que en los últimos 5 años, de cada 5 escuelas que tiene Chile, una escuela es nueva como ésta. Nunca en la historia educacional de Chile, en tan corto tiempo, hemos invertido tanto en infraestructura como lo hemos hecho ahora. Y lo hemos hecho ahora no obstante un mundo complejo, difícil, un mundo donde el crecimiento de la economía es muy pequeño, y donde Chile también ha crecido muy poco, pero ha crecido.

Quiero hacer una sola afirmación aquí: desde la depresión del 30, cada vez que en el mundo había una caída, en Chile se caía mucho más. Esta es primera vez que ha habido una caída en el mundo y Chile no cayó, siguió creciendo. Y siguió creciendo en aquellos ámbitos sociales, porque el compromiso del gobierno que tengo, como el compromiso del gobierno del Presidente Aylwin y del Presidente Frei, es dar más recursos donde hay más pobreza, es tener más apoyo a quien más lo necesita. Y eso se hace con políticas públicas serias, coherentes. Y por eso esta escuela aquí es un símbolo del presupuesto que presentamos ayer.

Entregamos esta escuela en un lugar de gente honesta, esforzada y humilde, pero que es orgullosa en su dignidad, y esta escuela es una respuesta a ustedes, que durante más de 40 años se han esforzado por salir adelante. Tenemos que tener un país que sea capaz de organizarse para tender la mano a los que quieren salir adelante. Y estos niños van a salir adelante en este nuevo establecimiento.

Una escuela es donde se educan los niños, pero también es un lugar social, es una escuela que, como ésta, tiene que abrirse, tiene que cuidarse, pero también la tiene que aprovechar la comunidad, y si la comunidad la aprovecha para estar al día, en buena hora.

En suma, aquí lo que estamos haciendo es un tremendo esfuerzo en el presupuesto que hemos enviado, en donde el crecimiento que estamos teniendo lo concentramos en educación, en salud, en cómo mejoramos Carabineros para poder tener mayor protección, combatir la delincuencia, combatir la drogadicción y cómo somos capaces también de seguir avanzando en el otro ámbito tan importante que es la mejora de infraestructura.

Este país tiene sus prioridades claras, y por eso entonces en democracia es tan importante el ejercicio de algo tan abstracto como es un presupuesto, porque son los representantes que ustedes eligen, el senador Foxley o el diputado Seguel, y el senador Foxley es el presidente de la Comisión, él tiene entonces el control de decir, "¿cómo vamos estos recursos a destinarlos a cada una de estas cosas?". Porque esto se hace no por la voluntad o capricho de un Presidente, de un gobierno, esto se hace acuerdo a políticas que definimos entre todos los chilenos. Y si queremos un país que funcione bien, tenemos que dar más apoyo, dar más recursos donde hay más carencias. Y en este rincón de Chile, en esta comuna de Lo Espejo, cuando llegué una de las personas que me saludó me dijo "venga más seguido, no se olvide de nosotros". Y lo que quisiera decirles es que la obligación de un Presidente es no olvidarse de los 15 millones, y pensar en los 15 millones, pero pensar también que de esos 15 millones hay algunos que necesitan un poquito más de apoyo. Si esto es igual que una familia, cuando un hijo se va quedando atrás, uno trata de ayudarlo un poquito más para que todos salgan adelante. Y si aquí entonces hay más necesidades, entonces aquí también hay que poner un poco más de recursos. Eso es lo que hemos hecho con esta escuela.

Por eso quise compartir con ustedes, y quiero agradecerle al director de la escuela las referencias que ha hecho a Luisa, hoy en la mañana pude hablar con ella por teléfono y espero que pronto esté con nosotros y pueda también participar de estas actividades.

¿Y todo esto por qué? Porque aquí la vida a veces es un poquito más difícil, hay un mayor riesgo social, hay que apoyar más. En definitiva, se trata de cómo hacemos un país donde todos tenemos la sensación que el progreso llega a todas partes, y hoy día, mis amigos, aquí en Lo Espejo ustedes tienen la sensación que el progreso llegó a través de esta moderna escuela.

Lo importante es que sigamos trabajando para que ese progreso que ustedes sienten con esta escuela, lo sientan también otros chilenos que también están esperando otras escuelas, otros consultorios, otras viviendas, otros apoyos para salir adelante. Estoy seguro que con el esfuerzo de todos vamos a seguir saliendo adelante y felicitaciones por este establecimiento que ahora ustedes pueden tener para el avance de sus hijos. Muchas gracias.